
稱裡的「港嶼」(Harbour Island)來自巴哈馬群

島的一個島嶼，那是我應一位船東之邀遊覽過

的一個海島，島上粉紅色的沙灘讓我著迷，那

個島的名字就叫做「港嶼」。

公司早期的業務是為外國航運公司提供服務，

同時把中國產品包括非海洋產品銷售給國際市

場，特別是出口到巴哈馬群島。我們逐漸成長

為一家綜合貿易公司，經營範圍包括與一家合

資的葡萄酒廠，以及多家希臘公司進行餐酒食

品貿易業務。曾幾何時，我們是銷售各式各樣

中國產品到巴哈馬的最大出口商。

你是怎麼進入船舶業的？

2012年底，我們開始專注於船舶業務，並且把

公司改名為高智船舶公司。之前的幾年，作為

船舶經紀人，我們已經幫助中國的許多中小船

廠成功交付了各類型船舶，比如集裝箱船、重

吊船、散貨船、油船等等，我們也直接向中國

造船廠下單造船，再銷售予海外客戶。

目前中國船廠的世界市場佔有率是
37%，韓國是 35%，日本 19%。你估計
這情況會有變化嗎？

就造船數量和已完成的總運載量（造船行業的

術語叫做「載重噸」）這兩個方面而言，中國

仍會保持世界第一大造船國的地位。這是根據

在過去三十年來，中國不僅湧現出能夠建造不

同規格船舶的造船廠，而且建立了一套完整的

造船原材料供應商和設備商體系的發展而作出

的判斷。當然，這情況不僅見於中國，於日韓

兩國亦然。但勞動力成本上升導致競爭力流失，

依次從日本到韓國，從韓國到中國，這個狀況

將維持不變。未來五年，爭奪世界第一造船大

國的競爭仍將在這三個國家之間展開。

就技術而言，中國已經趕上了日本和韓國。我

們尚待改進的領域只在於管理能力和與分包商

之間的協調能力而已。

中國是最大的散貨進口國，又是最大的造
船國。二者有共生關係嗎？

從一些世界大國的發展歷史和路徑來看，這個

說法是成立的。在英國、在北歐、在美國，還

有日本和韓國，造船業都曾經是舉足輕重的行

業，在今天的中國也是如此。造船業的本質是

全面的國際化和市場化。

你認為未來 10年，海運將如何與空運及
鐵路運輸競爭？

毫無疑問，以總運量而言，特別是集裝箱貨物

和昂貴設備及儀器的運輸方面，空運和鐵路運

輸會佔很大比重，但在散貨運輸方面，船運仍

然是最廉價的運輸方式。

「一帶一路」沿線的鐵路和公路基礎設施
建設項目對亞洲的船運市場會產生怎樣的
影響？

會有更多的中國設備和大型重型構件沿著一帶

和一路運出中國。

海上絲綢之路將會怎樣？它會激勵中國的
造船行業嗎？

眾所周知，過去數十年，中國因素是國際船運

市場背後的驅動力，中國進口了世界鐵礦石、

煤炭和原油總產量的 30%。展望未來，航運業

的新增長點將由基建的向外輸出與及海上絲綢

之路沿線新港口的建設所帶動。

中國 
世界造船 
基地

李勝博士是從事船舶買賣的高智船舶 (上海 ) 有限
公司總裁，也是商學院工商管理博士課程校友。本
文講述他走進造船業的經過、中國成為世界首屈一
指的造船國家的歷程，以及這個行業的未來走向。
本刊並附錄了李勝博士近期的兩篇文章，分別述說
中國造船業的兩起故事：中國造船業塑造國際品牌
的契機，以及中國小型造船廠過去十多年起跌浮沉
的經歷。

原文︰高賢思

你是怎樣對船舶製造行業發生興趣的？

從大連理工大學（之前的大連工學院）畢業之

後，我被分配到大連船舶重工公司擔任翻譯員，

這樣我就有機會接觸與海事有關的各色人物，

像船東、船舶承租人、驗船師、設備供應商、

設計師之類，接觸各個負責海洋事務的政府組

織就不用說了。 

大連船舶重工的規模如何？

造船廠有一萬多名員工，包括公司管理層、車

間管理人員、工程師，當然還有前線工人，比

如吊索架工人、焊工、漆工、吊車司機等。我

每天都會與中國各地以至世界各國的人接觸，

你說這是一份多有意思的工作！這群人無論什

麼時間、 在哪裡相遇，共同話題就只有一

個——船。人人都談船，人人都是這道長長供

應鏈上的一個小角色。

高智船舶是怎麼起步的？

高智船舶公司 (HIT Marine)是從我 2001年創辦

的上海港嶼貿易有限公司 (Harbour Island 

Trading Company Limited)發展而來的。公司名
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